

LA IDEA

Organo Oficial de la Confederación Espiritista Argentina
REVISTA MENSUAL

Redacción: José Bonifacio N° 686.

Administración: Valle N° 485

AÑO II

BUENOS AIRES, JUNIO DE 1925

N.º 20

CONTROL MEDIANÍMICO

Hay buena parte de nuestros correligionarios que siguen, con explicable interés, el movimiento mundial del espiritismo, y cada vez que una investigación científica de carácter metapsíquica viene coronada por el éxito, baten palma, llenos de entusiasmo, aclaman, no menos enfáticamente: "Muy bien, amigo!... Eso sí que es hacer obra de verdadero Espiritismo!... Es así como progresa el Ideal! Espiritismo científico!... ¡Espiritismo científico!... hé aquí lo que hace falta! Qué lástima que en nuestro país los médicos y los sabios no se interesen por nuestra fenomenología!"

Expresiones y manifestaciones por el mismo estilo, podrían citarse por decenas, pues se las oye a diario en nuestros centros, donde, desgraciadamente, abunda el palabrerío. ¡Lástima grande — pensamos en cambio nosotros — que sean precisamente esos mismos entusiastas correligionarios, los que ven y juzgan con criterio distinto, — cuando no diametralmente opuesto — las cosas que suceden "en familia", y que es muy posible sean una de las causas determinantes de esta especie de estancamiento en que yace el Espiritismo en nuestra tierra.

Son esos mismos correligionarios que asisten a las sesiones de nuestros centros con las manos en cruz, cabizbajos y abortos, como si estuvieran rezando en una iglesia católica; que permanecen mudos, atónitos, sumisos, frente a la entidad que se manifiesta, cualquiera que sea su valor intelectual, o moral, aceptando a pies juntillas, como oráculos infalibles, todas las comunicaciones, aunque riñan con la lógica y el buen sentido, (que por desgracia no es el sentido común), que juzgan irrefutable cuanto se nos diga lejanamente, que pueda tratarse de un simple fenómeno anímico, porque temerían, por ello, ofender la honradez y el buen nombre del medium mismo; que afianzados ciega o fanáticamente en la invisible

constante "boligatoria" protección de tal o cual guía del espacio, han terminado por creerse ellos mismos dotados de extraordinarias e indiscutibles facultades, actuando casi simultáneamente en ambos planos y manteniendo un comercio continuo unas relaciones cotidianas con el "más allá".

Esta clase de espiritistas constituyen, sin que lleguen a percatarse de ello, una verdadera rémora para el progreso de nuestro ideal; pues su concepción híbrida del fenómeno medianímico les hace hablar continuamente de "ciencia, controles, y gabinetes de experimentación" por un lado, desconcertando, desanimando a los nuevos prosélitos de mayor alcance intelectual y más positivistas; y por el otro son los que más aferrados están a la vieja rutina en que, por lo general, se desarrollan las sesiones medianímicas en muchas de nuestras sociedades. Su inconcebible actitud podría traducirse, en la práctica, a la siguiente manera de pensar: "Mira, hermano novel: allá en París, en Roma o en New York, el Espiritismo progresa a pasos de gigantes; fíjate que hace dos meses en el gabinete de experimentación del Dr. X, el medium B, perfectamente controlado a la derecha y a la izquierda por los profesores C. y D, produjo un estupendo fenómeno de materialización, pudiéndose fotografiar e identificar el fantasma... Esto es espiritismo, amigo!... y de esto son capaces los mediums... Nosotros aquí, en este centro, no necesitamos de estos fenómenos para convencernos de la realidad de la supervivencia humana y el intercambio comunicativo entre ambos mundos: hacemos mediumnidad parlante (o de escritura automática), cuya veracidad es suficientemente garantida por nuestros protectores espirituales. Mira, escucha y aprende". Y colocado en ese trance, el novel

adepto, sediento de luz, ansioso de verdad, con el espíritu poseído por esa invencible curiosidad que es inherente a la naturaleza de los hombres, mira, escucha y... no aprende nada, porque desgraciadamente hay muchos centros en los cuales nada hay que aprender, a no ser que hay una diferencia insalvable entre Espiritismo y... Espiritismo, entre mediums y... mediums. Es así como muchos adeptos se retiran, decepcionados por el cúmulo de sandeces y ñoñerías que han oído repetir mecánicamente por mediums que no son tales, cuyo trance no ha sido controlado, como no lo fuera anteriormente sus pretendidas facultades, y ante cuyo disparateo han permanecido impertérritos todos los "hermanos", inclusive aquellos que momentos antes habían ponderado con vocablos enfáticos lo asombrosas que son las experimentaciones científicas del Dr. X con el medium B".

Así, por desgracia, es como se hace espiritismo en muchos de nuestros centros: no hay control, ni de mediumidad, ni de trance, ni mucho menos de entidades comunicantes: es decir tres factores indispensables para que pueda aceptarse como verídica una manifestación; y la falta de cualquiera de ellas puede llevarnos irremisiblemente al engaño, al fraude, o — en el mejor de los casos — a presenciar un simple fenómeno de animismo. En efecto, si la mediumidad no existe en el sujeto, o lo es en forma deficiente, no puede haber "trance", y si lo hay no es perfecto, y por consiguiente, la manifestación es dudosa; si hay mediumidad y el "trance" es fingido o imperfecto, es presumible el fraude y la mistificación; y si hay mediumidad y trance, ¿por qué nos debe estar vedado — en los límites de discreción y prudencia necesarias — el control de la entidad? **Dudar**, ¿es acaso ofender, cuando está de por medio un abismo tan profundo, como es el que separa el mundo de los vivos del mundo de los muertos? **Preguntar**, ¿es acaso intempestivo, inoficioso, inútil, cuando se va en pos de verdades trascendentales? **Investigar**, ¿es acaso prohibido a quienes han notado una contradicción, sea real o simplemente aparente, y de cuya aclaración depende la tranquilidad de espíritus bien intencionados? **Discutir** ¿es acaso innecesario, cuando se agitan problemas de primordial importancia, para los cuales el aporte de ideas nuevas o el simple intercambio de opiniones contribuyen para que se haga plenamente la luz?

Identificar ¿no es acaso el objetivo máximo del Espiritismo experimental del que rehuyen invariablemente muchos dirigentes de centros y agrupaciones espíritas, desechando hermosas oportunidades que se les brindan para el mayor engrandecimiento de nuestra causa?

Y sin embargo, en la mayoría de nuestras sociedades, no se **duda**, no se **pregunta**, no se **investiga**, no se **discute**, ni se **identifica**, porque con ello se teme contrariar supuestas órdenes perentorias de guías o protectores, quienes, por el solo hecho de ser tales, no es posible creer que pretendan mantener eternamente a sus protegidos en la rutina y el estancamiento. Y como si esto no bastara, hay que decir aún más: hay sociedades cuyos mediums no ofrecen garantía de ninguna especie, por ser sus facultades supuestas o deficientes, y que jamás fueron sometidos al menor control.

Para los más timoratos de nuestros correligionarios no está demás recordar — con referencia a las primeras observaciones apuntadas — que una verdadera pléyade de esclarecidos prohombres del Espiritismo ha **dudado, preguntado, investigado, discutido e identificado**, antes y después de haber creído en las verdades espíritas: así lo hicieron entre otros Kardec, Denis, Delanne, Bourniquel, Crookes, Aksakoff, Geley, y Stainton Moses. Este último, especialmente, que estaba dotado de asombrosas facultades medianímicas, entablaba a veces interminables polémicas con las entidades que se comunicaban por su mediumidad psicográfica, obligándolas, en ciertas ocasiones, a efectuar increíbles esfuerzos y despliegue de habilidades no menos asombrosas para llegar a convencerse de su verdadera identidad. Y si los maestros nos han enseñado los métodos del correcto espiritismo, ¿por qué no debemos nosotros seguir sus huellas?

En cuanto a lo segundo, tienen la palabra algunos dirigentes y socios de centros que prácticamente han podido constatar hasta qué extremos lamentables puede conducirnos esa incuria o indiferencia con que hasta ahora se ha encarado en el país el importante problema del control medianímico.

Sabemos que en la Confederación Espiritista Argentina ha sido presentado un proyecto tendiente a que aquella entidad patrocine mensualmente, en su propia sede, una sesión medianímica con elementos de centros confederados. Hacemos votos porque, al mismo tiempo, esas reunio-

nes extraordinarias sirvan para podernos formar un juicio más práctico del elemento medianímico actuante y subsanar posibles defectos de procedimientos. So-

lamente con reformas y continuas revisiones de valores, el Espiritismo se irá afianzando en el ambiente, ganando cada día nuevos adeptos.

Alfonso Depascale.

Inauguración del Asilo "Primer Centenario"

Inauguración del Asilo Primer Centenario

El domingo 24 de Mayo tuvo lugar la inauguración del Asilo Primer Centenario, realizándose así un ensueño largamente acariciado por un sinnúmero de correligionarios, que en forma generosa, secundaron la idea entusiastamente lanzada por el Presidente de "Constancia", señor Cosme Mariño. Este viejo luchador puede estar ahora verdaderamente orgulloso de su obra, puesto que su tesón y sus esfuerzos se han visto coronados por el más brillante de los éxitos: para él han sido los honores de la jornada, y es justo afirmar, que bien los ha merecido.

El hermoso y cómodo edificio, — cuyos ladrillos y tejas, puertas y ventanas, efectos y muebles en general—podrían computarse — como los adobes y tapias del hogar paterno de Sarmiento — en otras tantas donaciones y dádivas (muchas de ellas anónimas) con que los espiritistas todos contribuyeron para su levantamiento e instalación, ha empezado, a funcionar, recibiendo una sanción oficial, y contando ya en su seno unos 25 niños asilados, arrancados todos ellos a las garras de la miseria, del vicio o del cruel desamparo. Estamos seguros que todos cuantos presenciaron el acto de la inauguración, guardarán del mismo un recuerdo indeleble, pues sea por el número y calidad de los concurrentes, como por el entu-

siasmo reinante y que no decayó en ningún momento, la solemnidad y belleza de la fiesta superó a toda expectativa.

El señor Mariño leyó — muy emocionado — un conceptuoso discurso alusivo al acto.

Después de un trozo de música ejecutado por la orquesta del Centro Benjamín Franklin, la que durante toda la fiesta siguió entreteniéndolo al público con su selecto repertorio, alternando con la banda militar, ocupó la tribuna el señor Presidente de la Confederación Espiritista Argentina, don Manuel Vázquez de la Torre.

Invitadas las autoridades y todos los concurrentes, a visitar las dependencias del Asilo, así lo hicieron, siendo acompañados los primeros por miembros de la Comisión del Asilo, pudiendo comprobar la comodidad, higiene y aseo del edificio, minuciosidad con que se ha previsto todo, por lo cual felicitaron repetidas veces a los acompañantes. Se pasó luego al "buffet" instalado en una salita especial, siendo las autoridades atendidas por los miembros de la Sociedad "Constancia" y los miembros de la Comisión de Fiesta y debidamente obsequiados, en cuya oportunidad renovaren sus plácemes al Presidente y Vices por la importante y magnífica obra realizada.

ESPIRITISMO CIENTÍFICO

Por B. OBRADOR

El espiritismo tiene que ser científico o habrá de dejar de ser — Allan Kardec.

El tema de la orientación científica del espiritismo es motivo, desde hace algún tiempo, de frecuentes comentarios y pequeñas polémicas verbales entre los espiritistas de lengua española. Mientras insisten los unos en proclamar, cada vez con más ahínco, la necesidad de fomentar la acción científica dentro de nuestro campo

y no se cansan de aducir en su favor la conocida frase de Allan Kardec que me sirve de epígrafe, surge en otros (y esos otros forman gran mayoría) una resistencia casi invencible, aunque suele ser meramente pasiva, contra tal orientación que se supone ser opuesta al carácter moral y religioso de la doctrina, carácter que constituye para los más la genuina esencia del espiritismo.

En esas resistencias pasivas u oposicio-

nes declaradas entra por mucho, desde luego, el equívoco de imaginar contrapuestos y aun incompatibles en cierto modo el criterio científico y el criterio moral o religioso. Recelan o dan por hecho los que tal suponen, que amenazan repercutir en nuestro campo los conflictos entre Ciencia y Religión, entre la razón y la fe, que han torturado y han dado pie a tantas manifestaciones de fanatismo y de intolerancia por ambas partes. Pero si ese temor (infundado, como luego veremos) explica en parte la aversión que a muchos espiritistas inspira la orientación científica, no está ahí la causa principal de sus repugnancias; sino que estriba en el concepto equivocado que se tiene de lo que debe ser la orientación científica del espiritismo, sin duda porque no hemos acertado todavía a explicarnos bien los que la aconsejamos.

Hasta hace poco, especialmente en los últimos dos siglos, la palabra *ciencia* y el adjetivo *científico* han sido a menudo conceptos inseparables del materialismo y de la irreligiosidad. Pero esto no implica remotamente que la ciencia haya de ser, por necesidad fatal, materialista e irreligiosa; sino que al tomar incremento y liberarse de su secular esclavitud bajo la dictadura teológica, por reacción natural huyó de momento hacia el extremo opuesto. En nombre de Dios y de la religión había sido perseguida y condenada la ciencia, en las personas de Galileo, Giordano, Bruno, Miguel Servet y tantos otros. ¿Cómo extrañar que la ciencia apenas emancipada, se situase frente a sus opresores y frente a todo lo que éstos decían representar y defender?

Pero el materialismo y la irreligiosidad, por ser precisamente consecuencias de una nueva reacción defensiva y no en manera alguna condiciones inherentes al criterio científico, han ido esfumándose a medida que se olvidaban las antiguas persecuciones y que la fuerza del despotismo teológico iba desapareciendo. Cierto que aun subsiste en muchos científicos la tendencia antirreligiosa; porque también subsiste el influjo social de los mismos elementos que por tanto tiempo tuvieron a la ciencia ahrojada y que, si ya no pueden quemar devotamente a los sabios herejes, pueden aun en muchos casos amargar la vida a quienes rechazan su yugo. Pero son cada día en mayor número los hombres de ciencia que, liberados del circunstancial prejuicio antirreligioso y desdeñando pelear

contra el decrepito tirano inquistorial, buscan la verdad sin preocuparse de los adlistas ni espiritualistas, religiosos ni anti-objetivos que habrán de adornarla; entendiéndose que la ciencia no puede ser materia-irreligiosa, sino simplemente científica: que quiere decir rigurosamente imparcial, enderezada a la adquisición del conocimiento sin cortapisas ni sujeción previa de ninguna clase, sin otro postulado que la capacidad de la razón humana para conocer y su dignidad y categoría de instrumento único a nuestro alcance para valorar y ordenar los conocimientos asequibles por otras vías que las de la razón.

Al definir así la posición científica, no quiero significar que sólo ella es legítima: tan legítima y respetable será otra cualquiera, fundada en otros postulados, ya que siempre es forzoso postular una base o punto de referencia; lo que digo es que esto es lo científico, esto es lo que propugnamos los mantenedores de la orientación científica del espiritismo. Conviene aclararlo; y la aclaración habrá de repetirse cuantas veces sea menester, primeramente para mostrar que no hay incompatibilidad entre este criterio y el de quienes celan y anteponen a todo el desarrollo ético y religioso de nuestra doctrina; y luego para tratar de convencerles de que, por razones de oportunidad, de equilibrio en el progreso integral del espiritismo, importa hoy aplicar esfuerzo preferente a su avance en el orden científico, si no queremos que degeneren en un cúmulo de supersticiones y sea objeto de mofa universal.

Para profesar el espiritismo científicamente no es indispensable, como se figuran muchos, y de ahí su resistencia, dedicarnos a experiencias de laboratorio, suprimir todo lo que no pueda controlarse con aparatos, desdeñar todo fenómeno que no sea técnico y rigurosamente comprobado, encerrarnos en el círculo de los conocimientos físicamente positivos; ni se trata tampoco de que los espiritistas nos pongamos todos a estudiar matemáticas y química y demás ciencias especulativas o de aplicación. ¡No es eso, entiéndase bien que no se trata de eso! Cierto que convendrá mucho, donde se pueda, organizar experiencias de laboratorio o por lo menos sesiones de comprobación experimental; cierto que harán bien los que procuren ampliar sus conocimientos en las ciencias positivas; pero esto no es más que un aspecto accesorio de la acción científica, ya

que se puede pasar la vida en un laboratorio, como tantos alquimistas de la Edad Media, o poseer una suma formidable de conocimientos matemáticos, como el famoso Einstein y carecer de criterio científico absoluto.

La labor científica no está en lo que se hace, sino en cómo se hace. El que estudia ciencias y practica experimentos con el propósito de hallar razones en favor de una idea preconcebida, en vez de buscar la verdad sin prejuzgarla, hace labor anti-científica. En cambio, un hombre que no haya puesto nunca los pies en un laboratorio ni sepa manejar un aparato, pero que en presencia de un hecho razona imparcialmente sobre sus causas e induce consecuencias racionales, formando opinión propia de lo que ve, dispuesto siempre a modificar tal opinión si nuevos hechos o nuevas razones le demuestran haberse equivocado, éste posee espíritu científico en el más noble y más genuino sentido de la palabra.

Si un grupo de espiritistas, pongo por ejemplo, organizase sesiones experimentales con el medium Fulano, para demostrar á un inerédulo que la mediumidad de Fulano es auténtica y que son reales los fenómenos que produce, ello podrá ser lícito, sin duda, pero no será nada científico; para serlo le falta la condición esencial: que el propósito de los experimentadores tienda a averiguar y no a demostrar nada, que vaya a la busca de un SI o un NO, de

lo que resulte, y no precisamente en busca del SI, que es lo mismo que ir resbalando hacia el fraude más o menos inconsciente o involuntario.

He aquí lo que hace falta para dignificar el espiritismo y remediarlo del desdén con que le miran los profanos. Seremos desdeñados mientras la credulidad sea una nota tan frecuente entre los adeptos de nuestra doctrina. Lo que más repele a quien por primera vez asiste a una sesión medianímica, no es la insuficiencia o el carácter dudoso que a veces ofrecen las comunicaciones obtenidas, sino el ver cómo la mayoría de los circunstantes las acepta por buenas a ojos cerrados. Que una determinada comunicación valga poco o nada, puede justificarse con abundancia de explicaciones, sin desdoro alguno: que un auditorio se muestre falto de sentido crítico y dominado por la credulidad, no hay explicación capaz de justificarlo.

Con todo, aunque sea muy triste y perjudicial dar lugar al desdén de los profanos, no es ésta la peor consecuencia de tal actitud, fundada en la falta de espíritu científico. Este es, al fin y al cabo, un mal exterior, menos grave que el daño interno que de ahí se origina para nosotros mismos, privados de elevarnos espiritualmente mientras no demos a nuestra mentalidad al orientación científica que queda expuesta.

(De "La Luz del Porvenir")

LA FUERZA PSÍQUICA

Por GABRIEL DELANNE

Desde los orígenes del espiritismo moderno, los experimentadores no tardaron en darse cuenta de que las personas llamadas "médiums" desprenden cierta especie de energía: la que el profesor Thury denominaba **fuerza ectérica** y que William Crookes llamó **fuerza psíquica**, habiendo prevalecido esta última denominación.

¿Cuál es la naturaleza de esta fuerza? Lo ignoramos todavía; y sin embargo, sería para nosotros del más profundo interés saberlo. En efecto, si tuviésemos datos concretos respecto a esta forma particular de energía, quizás sería posible producirla artificialmente para ponerla a merced de las inteligencias invisibles dispuestas a utilizarla; lo que nos evitaría

tener que recurrir a los médiums y eliminaría diversos inconvenientes de los que ofrece la mediumidad, entre ellos, los que se derivan de la cerebración subconsciente o de la autosugestión, sobre todo en las experiencias de escritura intuitiva o mecánica.

Hasta ahora las tentativas realizadas para dilucidar esta cuestión han sido casi del todo infructuosas. William Crookes y Varley, ingeniero jefe de los Telégrafos Británicos, declararon que la fuerza en cuestión no es de naturaleza eléctrica, por lo menos hasta donde era conocida en su tiempo la electricidad, en forma de corrientes galvánicas y de descargas estáticas. Pero ello no implica que la fuerza psíquica no pueda, en determinadas cir-

cunstancias, ser asimilada a la radio-actividad, como señalaré en seguida.

Lo que más implica el problema es que a primera vista la fuerza psíquica parece presentar caracteres sumamente heterogéneos. Unas veces se manifiesta como energía puramente mecánica, como en los fenómenos de telekinesia o de movimiento de objetos sin contacto; pero en tales casos, un atento estudio de los hechos demuestra que dicha fuerza puede en cierto modo materializarse, como lo han probado los trabajos del doctor Ochowicz y, más recientemente, los del profesor Crawford de Belfast. En otros casos la energía agente, siempre invisible, impresiona la placa fotográfica, como lo prueban las fotografías obtenidas por Mr. Beattie y publicadas por Aksakof en su obra **Animismo y Espiritismo**. Finalmente, también puede a veces la fuerza psíquica descargar el electroscopio.

¿Podría acaso hallarse una explicación general de estos hechos? Pienso que no es imposible, según ya indiqué en uno de mis discursos en el Congreso Espírita de Génova de 1913, del cual voy a permitirte reproducir aquí algunos párrafos.

“En los fenómenos de radio-actividad — dijo entonces —, se ha descubierto tres especies de rayos, llamados **alpha, beta y gamma**, algunos de los cuales ejercen una acción mecánica: son los formados por emisión de **iones**, a los que podemos llamar sub-átomos. Hasta hace poco venía suponiéndose que el átomo era el elemento invisible, el escalón infranqueable en el fraccionamiento de la materia. Hoy día la ciencia, por boca de sus representantes más autorizados, afirma que el átomo existe, sin duda, pero no con estructura simple y permanente, sino que está formado por sub-átomos, por partículas de pequeñez inimaginable, una de las cuales es núcleo y centro a cuyo alrededor giran las demás con velocidades vertiginosas. El corpúsculo central, de mayor masa que los otros, es el **ion**; los que circulan en torno a él son los **electrones**; unos y otros, aunque de distinto volumen, son de dimensiones infinitesimales.

“A la más tenue manifestación de radio-actividad, el átomo se desagrega parcialmente, dejando escaparse cierto número de electrones; y ahí es donde se advierte la analogía a que me he referido antes. Los fragmentos del átomo actúan de los tres modos arriba aludidos: los mayores manifiestan energía mecánica, im-

primiendo movimiento con su choque a ciertos objetos ligeros colocados en el interior de un tubo de Crookes; los de menor masa producen la descarga del electroscopio, impresionan la placa fotográfica y actúan en igual forma que la observada en los experimentos con la médium señorita Tomaczyk, es decir, descomponen el bromuro de plata a través de diversos obstáculos interpuestos. Debe advertirse que la radiación medianímica es más penetrante que los rayos X, puesto que aquélla atraviesa placas de metal impenetrables para estos últimos.

“Así pues, la energía medianímica resulta más potente que la de los cuerpos radio-activos; pero desde luego aparece la analogía entre ambas, al comprobarse que les son comunes los efectos siguientes: 1°. impresionan placas fotográficas; 2°. imprimen movimiento a ciertos objetos sin contacto aparente; 3°. elevan la temperatura de diversas sustancias; 4°. obran sobre los tejidos vivos, pudiendo llegar hasta descomponerlos. En el anterior Congreso de Psicología pudimos ver todos una mano momificada por efluvios medianímicos, que se mantiene enteramente imputrescible”.

Veamos ahora qué conclusiones se deducen de todo lo que antecede. Algún día — quizá ese día no esté muy cercano, pero estudiando y trabajando con intensidad podremos adelantar su advenimiento —, acaso podremos utilizar alguna de las formas de la radio-actividad y recoger sus efectos mediante aparatos adecuados; y entonces los espíritus, teniendo a su disposición una fuerza análoga a la que utilizan en los médiums como vehículos indispensables para manifestarse en el plano físico, podrán por ventura actuar directamente sobre tales aparatos. No es necesario ponderar las ventajas que de ahí resultarían. Al poder realizar experimentos sin intervención alguna de los médiums, nos pondríamos a cubierto de toda objeción relativa a fraude y a intervenciones de la subconciencia; y de otra parte, lograríamos eliminar el influjo mental subjetivo que en las comunicaciones se combina hoy irremediablemente con la acción de los espíritus, ya que las ideas emitidas por éstos tienen que pasar por el cerebro del médium, donde es fatal que sufran una deformación más o menos considerable, si no es que la comunicación se reduce a puro y simple automatismo del sujeto en trance.

¡Qué maravillosas perspectivas se abri-

rían entonces ante nosotros! Es evidente que si lográsemos llegar a tal estado de cosas, la realidad de la supervivencia se impondría a todos con rapidez ya que todo el mundo podría obtener la demostración científica, irrefutable, de la inmortalidad del alma. Libertados del imperio del medium podríamos realizar en los laboratorios a voluntad una tarea de investigación metódica; no con la certeza, por supuesto, de llegar siempre al diálogo con el más allá, ya que los espíritus estarían en libertad de manifestarse o no; pero sí con la plena certidumbre de que en el diálogo cuando existiese, no tomaban parte más que interlocutores de autenticidad irrecusable. La salvedad que consigno no

es inútil: en efecto, hay que evitar se nos confunda con ciertos ocultistas que imaginan tener siempre a los espíritus sujetos a su capricho. Lejos de ello, nuestra aspiración habría de reducirse a ofrecer a los desencarnados los instrumentos necesarios para manifestarse cuando quisieran, y yo no dudo que el número de los que querrían sería siempre grande.

La realización de estas previsiones sería el triunfo definitivo del espiritismo. Ojalá los que penosamente hemos roturado el terreno y derramado sin tasa en los surcos la buena semilla, podamos asistir a la eclosión de las espigas en cosecha gloriosa!

Nuestra Encuesta

1º ¿Qué opina Vd. del estado actual del espiritismo en la Argentina?

2º Si Vd. cree posible un mayor progreso del ideal ¿qué aconsejaría hacer para realizarlo?

En el deseo de que todos nuestros correligionarios participen en el estudio de los problemas relacionados con nuestra doctrina y contribuyan con sus opiniones a la orientación que conviene darle a la misma, a fin de que su difusión sea mayor, su conocimiento más verdadero y sus prácticas estén de acuerdo con la moral y el buen sentido que informan al ideal espiritista, "LA IDEA" inicia esta encuesta, primera de una serie que espera ir desarrollando, con los fines expresados.

Concisión, claridad y el más absoluto impersonalismo son las condiciones requeridas para la publicación de las respuestas que se reciban.

Lo que no es Espiritismo: Curanderismo sin tener facultades medianímicas y aún así hay que andar con pié de plomo. y los que por el solo hecho de comunicarse con los suyos concurren a los centros. Malos vicios en algunos centros espiritistas; la oración antes de empezar las sesiones y el tener a los espíritus y a los llamados guías espirituales como a semi dioses cuando solamente son seres desencarnados a quienes les debemos el mayor respeto como a cualquiera de nuestros semejantes. Lo que está vedado a los espiritistas: el bautismo, el luto y el casamiento por la iglesia; festejar aniversarios de seres desencarnados en su memoria y toda clase de ritos con semejanzas a los católicos.

Cuando los que nos tildamos de espiritistas nos hayamos limpiado de todo este

polvillo y observemos en nuestra vida privada una moral digna de nuestra misma causa, recién entonces empezaremos a hacer obra de espiritista, pero, como aún todo esto es una enfermedad dentro de nuestras filas, equivale a decir que el espiritismo en la Argentina es aún muy incipiente.

Formas para que se eleve y prospere la gran causa espírita: Tú C. E. A. no desmayes en propagar a los cuatro vientos la verdadera enseñanza de nuestra filosofía con todas tus fuerzas, y vigilar de muy cerca la vida de los centros que cobijas en tu seno; y por último que a "LA IDEA" no se le omitan esfuerzos para que avance y pueda colocarse a la vanguardia del periodismo nacional vocera del espiritismo en la Argentina.

Juan Goicochea.

1ª pregunta:

Hoy la marcha del espiritismo en la Argentina es optimista en sumo grado, y puede decirse sin temor a exageración, que la propaganda de nuestro ideal se realiza viento en popa, pese a cuantos destructores se inmiscuyen en nuestro credo.

Me explicaré lacónicamente a este respecto.

En la actualidad se remueven en nuestra doctrina filosófica todos los cimientos que nos parecen oscuros y nebulosos, y nunca como hoy se ha analizado, discutido, razonado y dilucidado el concepto "espiritismo" y cuanto tiene relación con su estudio teórico-práctico-experimental.

Esto por sí solo constituye una victoria y una **Potencia de Vida** superior a la que ha tenido hasta el presente.

Ideal que no se vapulea, que no se sacude, que no se tamiza razonablemente y que se echa en olvido la lógica diciendo a todo "amén", es ideal muerto, o por lo menos, estacionado indefinidamente.

De ahí que, en mi concepto, estamos ahora "pletóricos de vida", con respecto al estado actual del Ideal Espírita en este país.

2ª pregunta.

Vamos bien, como dejo establecido en las líneas anteriores, pero precisamos ir mejor. ¡Siempre ascendiendo!

Para esto señalo los siguientes incisos como norma de conducta a seguir.

a) Cultivar la mediumnidad con más interés del que se hace hasta hoy, y sin endiosar a los "sujetos" que surjan, cuidarlos como se merece todo aquel que sirve de instrumento para el convencimiento *Positivo* del "más allá", no olvidando que la ciencia, (de la que tan amante soy), nada realizaría sin la intervención de esos humildes servidores del Espiritismo titulados mediums.

Inclinar, como se viene haciendo, toda la balanza del lado de los científicos, es, no solo contraproducente, sino oneroso para nosotros mismos, que tenemos innegablemente nuestro valorizado a buen precio, en cuanto a espiritismo se refiere y en el mercado de las ideas que traspasan los límites de lo material.

El ariete demolidor de toda negación, de todo sofisma y de todo lo que pretenda oponerse a la marcha triunfal del Espiritismo es la mediumnidad que pulveriza los careomidos cimientos de las ideas fantásticas, que son todas las que no pueden

mirar frente al Sol de la Verdad, como es cuanto se fundamenta en la Ley Natural.

Y como la mediumnidad es el *hecho*, los hechos hechos son.

b) Es muy injusto e ingrato por nuestra parte, el olvido en que se halla sumida la Ciencia Magnética, siendo como es un auxiliar tan poderoso del fenomenismo espírita; hasta tal punto, que sin su intervención, nada se llevaría a cabo experimentalmente.

Es indispensable que aquí en la Argentina rompamos la marcha en sentido de estudiar y practicar esa ciencia del alma, caldeando el ambiente mundial para que termine de una vez ese frío glacial que se observa entre los espiritistas de allende y aquende los mares en lo relacionado con el magnetismo.

El impulso de esta iniciativa debe realizarlo la Confederación Espiritista Argentina, que es la más indicada para poner en práctica lo expuesto en los dos incisos anteriores, mediumnidad y magnetismo; tanto por el número considerable de sociedades cuya representación ostenta, como por ser la mejor dispuesta para el análisis y estudio teórico-práctico de todo fenomenismo que se desarrolle en el seno de las diversas entidades federadas.

c) Evitar en lo posible entre nosotros, toda disquisición enojosa de sabor personalista, uniéndonos todos en apretado haz, como ramas que somos de un mismo árbol. Harto número tenemos de impugnadores más o menos encubiertos que tratan por todos los medios de desacreditar el espiritismo con publicaciones ajenas a nuestra escuela, sin dar prueba alguna razonada, lógica y convincente, de que sea mejor la viga de su ojo que la paja del ojo que crítican.

d) En todos los actos de nuestra vida de relación, dentro como fuera de nuestros centros y sociedades, y en todos los momentos de nuestra existencia, un acto de gran propaganda es, la prédica con el buen ejemplo.

Celestino Acón Abad.

El Espiritismo en la Argentina, no solamente está estacionado, sino que se ha desviado de su verdadera ruta a seguir; digo en la Argentina, refiriéndome a la encuesta, pero lo mismo sucede en Francia, España, Italia, Inglaterra, etc., etc. Su estacionamiento se debe principalmente a su desviación.

El Espiritismo es una rama del saber

humano, que exige una preparación sólida en todos los ramos de las ciencias positivas para poder con conocimiento, método, disciplina y serenidad experimentar, comprobar y dejar establecidas todas las verdades que de él se desprendan ya sean ellas de orden fisio-psíquico, moral o filosófico.

Así el Espiritismo requiere inteligencia cultivada, espíritu analítico, investigación constante y amor al estudio en busca de la verdad y de la ciencia.

Pero el Espiritismo se ha hecho una de tantas Religiones y se consagra con especial predilección, a querer salvar a la humanidad que cree depravada, por falta de religiosidad.

Este concepto, usado como medio de propaganda para atraer adeptos al ideal, ha dado sus frutos, pues hoy se halla representado por espíritus que reúnen todas las características, que son inherentes a los adeptos más fanáticos, de las religiones positivas, y los Centros en vez de ser agrupaciones estudiosas, atrayentes, libres y analíticos, son lugares de adoración, de conspiración contra la ciencia y de terror al control; allí se pide solamente y si se dá algo es en la esperanza de la recompensa, si no en este mundo cuando menos en el otro y todos los componentes (en general sin mayores alcances), se oponen al estudio, con el estribillo de la humildad y el sentimiento que se usa como manto para cubrir muchas miserias y vanidades.

Así el Espiritismo, que es un Ideal de alto vuelo, se halla prisionero entre los muros de la ignorancia y el fanatismo. En todo el mundo necesita hombres esforzados, libres, estudiosos y abnegados que lo liberten y lo encaucen por su verdadera ruta de progreso para que pueda irradiar sobre todas las conciencias e influir sobre todas las ramificaciones de la ciencia. O se liberta o morirá bajo el nombre de Espiritismo, por no haber sido comprendido por sus adeptos.

J. B. Guillermo Folch.

La opinión que pudiera tener con respecto al desarrollo del Espiritismo en la R. Argentina, para poder contestar a la primera parte de la encuesta, se me hace de todo punto difícil contestarla con la amplitud y conocimiento que se merecería por no considerarme preparado para ello, sin embargo, dentro de mi corto criterio y no queriendo escapar al convite que nuestro órgano "LA IDEA" hace

a todos los espiritistas en general y por más que me considere poco capacitado para abrir juicios con la amplitud y autoridad que el caso merece, me voy a permitir dar mi modesta opinión, con toda la sinceridad de que me caracterizo para todas mis manifestaciones, máxime cuando las hago públicas.

El Espiritismo en este país, ha tomado tan vastas proporciones desde hace tres lustros más o menos a esta parte, que casi podríamos decir, que es tan vulgar el tildarse de espiritistas como de católico, lo que no sucedía antes, por el contrario, nos absteníamos de hacer manifestaciones por temor de ser señalados como alucinados o locos. No hay duda que este progreso se debe en su mayor parte a la gran propaganda educativa desarrollada por las sociedades como también noticias del exterior con referente a fenomenismo — como últimamente el caso del hijo del marqués de Santa Clara — que hace que en el campo de los escépticos despierte la curiosidad y a la vez oscilen en sus teorías.

Ahora bien; como todos los dogmas y como todas las ciencias, podemos decir claramente, que entre sus adeptos, siempre encontraremos los colocados al margen de las mismas, igualmente sucede con el espiritismo, está tan plagado de malos espiritistas, que se llega al extremo de escudarse de él para sacar pingües ganancias, pero, lo peor que encuentro en las filas espiritistas o entre los que dicen practicar y estudiar nuestra filosofía, gravita no ya en aquellos que a descaro explotan el espiritismo con fines lucrativos — porque al fin y al cabo se tiene criterio para discernir lo bueno de lo malo — me voy a referir a los espiritistas de *fila* — y entre éstos podemos hacer excepciones — porque si no todo es bueno tampoco todo es malo.

Entre los espiritistas: tenemos los estudiosos investigadores, los observadores y los escudriñadores que son los que dan fuerza y vida al ideal como también tenemos a los apáticos, a los que solo anhelan la palabra de la ultratumba del padre o del hermano y los que solo se abrazan a la causa por una simple y acertada — si se quiere — receta para algún doliente, esto por una parte, de otro lado, tenemos dentro de algunas sociedades, malas prácticas, que sin querer menoscabar la buena intención que los guía perjudican los principios más fundamentales de la filosofía; y me voy a referir a los ritos que dentro de algunas sociedades he po-

dido observar como también la celebración de aniversarios de determinados seres desencarnados que de seguir así terminaremos por tener a igual que la iglesia católica nuestros ritos y un santoral, cosas éstas que están reñidas con el espiritismo **bajo cualquier punto de vista** y que debe la C. E. A. ser cuidadosa del ideal sobre todo para con sus federadas poniendo coto a todo aquello que redunde en perjuicio del espiritismo. Además debemos los que pertenecemos al seno de la Confederación y los que no lo fueren llevar al tapete de la discusión de la Confederación todas aquellas faltas que a nuestro juicio pudieran ser perniciosas para la causa, para que en esta forma el Consejo Federal resuelva en consecuencia y lo haga público por intermedio de "LA IDEA".

La labor más provechosa, después de las conferencias públicas, para el progreso del espiritismo y su interpretación, está en que todas las sociedades confederadas no omitan esfuerzos morales y ma-

teriales para con la C. E. Argentina, que entiendo es y debe serlo el eje central del Espiritismo en la Argentina y que su órgano LA IDEA, vocero de todos los espiritistas, debe, por más que a muchos pueda resultarle una utopía, trascender a la vía pública semanalmente como cualquier otra de distinta índole. Por el momento me permito insinuar a sus directores y a la misma C. E. A. que todos los meses se distribuya gratuitamente en algunos de los principales kioscos de la capital y vendedores de diarios que ocupan sitios preferentes y fijos a la vez que centrales para que éstos con el precio fijado en su carátula por número suelto puedan ofrecerla y se empiece de esta manera, poco a poco, infiltrándola entre el periodismo en general; y para esto señores se hace necesario una acción conjunta de todas las sociedades animadas por un mismo sentimiento de lucha dispuestas a llevar adelante una de las obras de más resonancia que para el espiritismo significaría en la República Argentina.

Francisco Figueira.

PARA "LA IDEA"

"Porque si todos los obreros se detienen para discutir respecto a quien posee defectos mayores: ¿Cómo cumplirán la misión que les ha sido confiada?"

"La Crítica es santa cuando justifica..."

Erase una familia (llamémosla humanidad), que vivía en profundas tinieblas sin vislumbrar un rayo de luz que le aclarase el "Por qué... de su existencia" Pero he aquí que un día descendió sobre determinados lugares del planeta en que moraba, el genio esplendoroso de la sabiduría; y sembró el germen de una doctrina de libertad y de amor, grandiosa y solemne en sus finalidades porque es genitora de justicia, de paz y de igualdad. Deposité la semilla divina en el corazón de un sin fin de los hijos de la familia humana.

Seguid este filón; díjoles el genio. Penetrad temerario al inmenso templo de

lo desconocido y, cosa importante, como nunca; iluminate con el sagrado faro del discernimiento, razona en la luz y en las tinieblas más. Escudriñad las entrañas del misterio, firme en la brecha no desmayes nunca, no te importen ni los baches de la senda, ni el lodo que salpique vuestra faz; ni el desgano infamante de los débiles detenedos por el "Qué dirán".

Haz de tu brazo piqueta formidable de regia templadura. Obra con fiereza salvaje; si es preciso con fuerza de titán. Arrancad del nervio de la ciencia partes que sirvan para el fin que llevas y, cada trozo de verdad que obtengas del hondo misterio en que has entrado. ¡Ay! no te olvides: ponlo en lo más alto para que su luz y su calor alivie las almas que marchan agobiadas.

Del corazón: buril con que señales en cada bronce del camino que andes; una frase de amor; un pensamiento noble. ¶

Federico Roa.

CONFEDERACION ESPIRITISTA ARGENTINA

Comisión Directiva

La nueva comisión directiva de la C. E. A. ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente: Manuel Vázquez de la Torre.
Vice-Presidente 1°: Alfonso Depascale.
Vice-Presidente 2°: Isabel Peña de Córdoba.

Secretario General: Benjamín E. Odell.

Pro-Secretario 1°: Luis Lami.

Pro-Secretario 2°: Fernando Delhome.

Pro-Secretario 3°: Angel Tassitano.

Pro-Secretario 4°: Antonio Pessano.

Comisiones internas y sus miembros

Comisión de Estudios Científicos: Alfonso Depascale, Juan B. Ancarani, Juan A. Corominas, Señora Ana de Corominas, José R. Nosei.

Comisión de Estudios Filosóficos y Ciencias Sociales: María M. de Belart, Margarita D. de Chenlo, Angel R. Chenlo, Joaquín Belart, Isabel P. de Córdoba, Angel Tassitano.

Comisión de Fiestas: Carmen A. de Pallás, Felisa Arraiza, Manuel Pallás, Francisco Coñone, Francisco Figueira, José López, Antonio Rodríguez.

Comisión Interpretación de Estatutos: Carlos L. Chiesa, Benjamín E. Odell, Juana F. de Claro, Manuel Caro.

Comisión de Propaganda: Claudio Camuzano, Carlos Farias, Vicente Fernando,

Luis Lami, Carlos Fortunatti, Fernando Delhome, Antonio Zucotti.

Comisión Reglamentos y Poderes: Lorenzo Barleta, Antonio Pessano, Antonio Rodríguez, Claudio Viand.

Comisión Visitadora de Centros: Francisco Anglada, Juan González, Felipe Gallegos, Juan Borgella, Humberto Brinzoni.

Cuerpo de Oradores: Joaquín Belart, Alfonso Depascale, Carlos L. Chiesa, Manuel Caro, Manuel Pallás, Angel R. Chenlo, José R. Nosei, Juan B. Ancarani, Isabel Peña de Córdoba, Benjamín E. Odell. "La Idea", Redacción: Manuel Caro, Alfonso Depascale, Angel R. Chenlo. Administración: Joaquín Belart, auxiliares: Felipe Gallegos y Atilio Zucotti.

Redacción de "La Idea"

Nos es grato llevar a conocimiento de nuestros lectores que al designarse las nuevas Comisiones que actuarán en el año en curso se han nombrado también los colaboradores vacantes en el personal de la revista.

El Sr. Alfonso Depascale entra a formar parte de la Redacción con los actuales miembros señores Manuel Caro y Angel R. Chenlo y como auxiliares del Administrador Sr. Joaquín Belart se han designado a los señores Felipe Gallegos y Atilio Zucotti.

Casos históricos de premonición

En un tratado de Historia del imperio romano, se dice que el emperador Diocleciano, cuando todavía era simple oficial del ejército, y en ocasión de hallarse en una de las legiones de la Galia (Francia), pretendió de una druidesa (sacerdotisa del culto druídico) que le predijera su futuro destino. La druidesa, desde un trípode, le hizo la siguiente predicción: **Imperator eris quum aprum occideris**". (Emperador serás cuando un jabalí matarás).

Desde entonces aprovechó Diocleciano cuantas ocasiones se le presentaban para cazar jabalíes, pero la predicción seguía

incumplida; y viendo con desaliento cómo habían sido elevados al imperio Aureliano, Tácito, Probo y Caro, solía decir a su íntimo amigo Maximiano: "He matado sin cesar jabalíes, y siempre es otro el que se los aprovecha". Revistióse, no obstante, de paciencia, sin perder su fe en la predicción druídica, hasta que al fin se realizaron sus esperanzas.

El día mismo que las legiones reunidas en Roma le proclamaron emperador, después de jurar frente al sol y con la espada desenvainada, no haberse manchado con el asesinato del anterior emperador Numerio, le presentaron los soldados al

verdadero asesino, apellidado **Aper** (jabalí), al que Diocleciano atravesó con su espada, y acordándose entonces de la predicción druidica, dijo: "Por fin, he matado al fatal jabalí".

Sadi-Carnot fué elegido presidente de la República francesa a fines de 1887. Durante su actuación como tal presidente, la opinión francesa se vió muy agitada por las ideas **revanchistas** que propagaban grupos exaltados de patriotas, acudidos por el general Boulanger, a quien aquellos tomaron como ídolo. Hacia fines de 1889, en ciertos círculos espiritistas de París, recibieron algunos médiums un aviso premonitorio, diciendo que "la vida de Sadi-Carnot estaba amenazada, y que el asesino sería un panadero (**boulangier en francés**). Todos cuantos de este aviso tuvieron conocimiento supusieron en seguida que se trataba del general Boulanger, y secretamente se comunicó la noticia al gobierno, que tomó las debidas precauciones.

Aquel gobierno creyó ver en el asunto

revanchista materia penable y procesó al general Boulanger y a los principales agitadores; pero el general huyó a Bélgica, y al poco tiempo se suicidó en Iselles, cerca de Bruselas. Ante la muerte del general Boulanger, todos cuantos conocían el aviso premonitorio creyeronle erróneo, suponiéndolo efecto de una auto-sugestión colectiva por el agitado ambiente social de aquel tiempo, y que el peligro, por lo tanto, era ilusorio. Muy otra, sin embargo, fué la realidad.

El 24 de junio de 1894 se daba en Lyon una función de gala en el teatro principal, en honor del presidente, Sadi-Carnot. Este marchaba al teatro en carretela descubierta, y un anarquista italiano, de oficio **panadero (boulangier)** se avalanzó al coche y apuñaló al presidente. El aviso premonitorio estaba cumplido.

En los dos casos aquí presentados, la premonición fué cierta: el error estuvo en la interpretación que luego se le dió.

Fabián Palasi.

(De "Lumen", Barcelona)

"ESTUDIOS DE PSIQUISMO"

Por JOSE R. NOSEI

(Oportunamente llegó a nuestra mesa de redacción este trabajo del apreciado correligionario José R. Nosei; si bien con alguna demora — debida a causas múltiples, independientes de nuestra voluntad — creemos de nuestro deber dedicarle unos breves comentarios.)

"Estudios de Psiquismo" podrían, a nuestro juicio, dividirse en tres partes o capítulos, o sea: Ideación, Radioactividad del pensamiento y Materia y Espíritu. Sea por los títulos que ha adoptado el autor, como por la forma con que se avoca el estudio de tan delicados problemas, es evidente que el señor Nosei tuvo la intención de dar a su libro un carácter marcadamente científico. A nuestro modo de ver; estaba precisamente en ello el primordial defecto de la obra, y del que adolece, en modo particular, la primera parte, que el autor titula "Psicología de la Ideación". Consideramos una empresa ardua, arriesgada e inoficiosa, sentar teorías "científicas" personales en una materia que no debe salir de los límites de la más pura metafísica. Y el peligro consiste en chocar, a cada paso, con las nociones más elementales de la psicología,

que por el hecho de ser tal, forma parte del inmenso caudal de la ciencia, conquistada y patrimonio sancionado de toda la humanidad, por sentar sus principios incontrovertibles, basados en un universal y largo empirismo. Es por eso que no estamos de acuerdo con nuestro estimado correligionario sobre el proceso de la "ideación" y su concepción del "astral". Véase, por ejemplo, la siguiente afirmación del señor Nosei: "Cuando observamos un objeto cualquiera, tomamos por ejemplo una mesa, impresionada nuestra retina por el cuerpo que tenemos a la vista, nuestro cerebro concibe en seguida la idea de que el mueble, observado es una mesa. ¿Qué ha pasado? ¿Qué nos ha sugerido esta idea de mesa y no la de banco u otra cualquiera? Porque al observar nuestra vista, **la idea mesa** ha tomado forma en el astral, primando sobre todas las demás; no pudiendo ser otra, porque el plano fluídico en que viven los objetos no puede cambiarnos las imágenes, sustituyendo por otras las formas del objeto que observamos".

No es nuestro ánimo discutir al apre-

ciable amigo el amplio derecho que le asiste de creer que todos los objetos y cosas **“vivan en un plano fluídico”**; lo que sí observamos es el proceso un tanto “raro” que él atribuye a la ideación, transformando casi en **objetivo** (o externo) lo que es esencialmente **subjetivo** (o interno). En efecto, los principios de la psicología enseñan que si al mirar una **mesa**, nosotros **concebimos la idea** de que es **mesa** y no un **banco**, es porque nuestra mente **asocia** la imagen, — transmitida al cerebro por el nervio óptico — y la refiere a otras imágenes similares percibidas anteriormente; y con la ayuda de otra facultad psíquica que se llama **memoria**, sabe que se trata de una **mesa** y no de otra cosa. Es un proceso estrictamente interno, anímico; una facultad preciosa del espíritu, como es el discernimiento, en el que nada tiene que ver el “astral”, y tan es así, que si nosotros miramos por primera vez un objeto o cosa, no hay esperanza de que venga en nuestra ayuda el “astral” para que **concebamos la idea de lo que es**, y permaneceremos indefinidamente ignorantes sobre la esencia de aquel, hasta que nos enseñen e instruyan al respecto. Los niños nos proporcionan a diario los mejores ejemplos de esta verdad psicológica: cuando les hemos enseñado una o más veces una silla o una mesa, al ver otra, sabrán de inmediato que se trata de **otra silla**: en su psiquis se ha verificado el proceso que hemos tratado de explicar más arriba.

Tampoco concebimos con exactitud el “astral” que nos define el señor No-

sei: ... “Un plano formado por una sucesión de átomos, no materializados, que luchan por fusionarse en una masa común, la fuerza anímica que rige a los seres y las cosas”.

Debemos renunciar al análisis de esta definición, porque navegamos en pleno mar metafísico, y en metafísica son respetables por igual todas las opiniones. Anotamos tan solo que la palabra “átomos” (los que hasta hace pocos años atrás se creyeron los principios indivisibles de la materia), está tan estrechamente vinculada a la idea “materia”, que nos resulta un enigma indescifrable ese concepto de un “astral” formado — precisamente — **por átomos no materializados**.

En cuanto a las dos últimas partes del trabajo del Sr. Nosei, coincidimos con muchos de sus puntos de vista, especialmente en su concepción de la “evolución anímica” y “constitución de la materia y del espíritu”.

Para terminar, abrigamos la esperanza de que nuestro estimado correligionario no querrá ver en nuestras apreciaciones un espíritu de presuntuosa y vana crítica: tenemos un concepto por demás elevado de su contracción al estudio y entusiasmo por el Ideal, para no esperar de él trabajos de mayor aliento, en los que, apartándose de las áridas sendas de lo abstracto y de las nebulosidades metafísicas, imprima igualmente su sello personal, pero orientando sus estudios hacia rumbos más definidos, haciendo obras más prácticas y más útil para nuestros hermanos en creencias.

A. D.

NOTICIAS

Concurso Literario Espiritista

Llevamos a conocimiento de nuestros correligionarios que la Comisión que tiene a su cargo la realización de este Concurso ha resuelto prorrogar la fecha para la presentación de los trabajos, con un único y definitivo plazo de 90 días a contar desde el 1.º de Mayo, en virtud de algunos pedidos que en tal sentido se han formulados.

Nos es grato comunicar que ya obran en nuestro poder dos folletos: el uno ti-

tulado: “*Idolos rotos*” cuyo pseudónimo del autor es: “*Salvarian*” y el otro denominado: “*El Espiritismo*” por “*Vellis Nolis*”.

Esperamos que los espiritistas preparados contribuirán con su aporte intelectual al mayor éxito de este Concurso, cuyos fines no dejarán de ser provechosos para nuestro Ideal, como exponente de cultura y a la vez por la propaganda que ellos entrañen.

Angel R. Chenlo.
Pro-Secretario.

Festival artístico

Una numerosa concurrencia asistió al Festival organizado a beneficio de sus protegidos por la Sociedad Espiritista de Beneficencia, el que tuvo lugar el Domingo 3 de Mayo a las 21 horas en el Salón-Teatro "Unione e Benevolenza".

El programa de la velada estuvo a cargo del conocido Cuadro Artístico de la Sociedad "Hacia el Camino de la Perfección", cuyos componentes prestaban gentilmente su valioso concurso. Se puso en escena la sentimental comedia en dos actos de José Ramos Martín, titulada "La Leyenda del Maestro", la que fué representada con toda propiedad luciéndose las señoritas López, Solero, Arraiza, señores Baquera, Ojeda, Pallás hijo, y Mariño, quienes al final de cada acto fueron calurosamente aplaudidos.

Como fin de fiesta representó el juguete en un acto de Pascual Sánchez Bort, titulado "Walkyria", que hizo pasar gratos momentos de hilaridad por las situaciones cómicas de la obra, acertadamente interpretada por los actores Stas. Viand, Solero, Sres. Baquera, Pallás hijo, Fernández, y Mariño.

Nutridos aplausos se escucharon al terminar la representación.

No queremos olvidar a la excelente orquesta de la Sociedad "Benjamín Franklin", que gentilmente prestó su concurso amenizando los intervalos con las más escogidas piezas de su repertorio, siendo también muy aplaudido.

En fin una interesante fiesta que ha dejado gratos recuerdos.

Nuestras felicitaciones y nuestro agradecimiento a todos los que contribuyeron a su feliz realización.

Debates libres

El domingo 21 de Junio a las 15 y 30, tendrá lugar en el salón de la Sociedad "Constancia" la segunda reunión que para la dilucidación de temas, patrocina la C. E. A.

Corresponde por mayoría de solicitudes de las Sociedades, el turno al tema siguiente: "¿Convendría uniformar un método de desarrollo, ejercicio y control de las mediumnidades?"

Este es el tema que se discutirá en la

reunión del 21 de Junio; por lo tanto es necesario que todos los correligionarios se interesen en su estudio para cooperar en forma eficiente a su esclarecimiento.

Quedan, pues, todos los correligionarios invitados al estudio del tema y a la reunión.

La C. de E. F. y C. Sociales
Total \$ 625.18

Sociedad "H. el C. de la Perfección"

El día 14 de Junio a las 15 horas, el Sr. Manio Rinaldini dará una conferencia en esta progresita Sociedad en la que disertará sobre el siguiente tema: "El poder dinámico del Espiritismo".

Quedan invitados todos los correligionarios.

Camilo Flammarión

En momentos de entrar en máquina "La Idea" nos informamos del fallecimiento del eminente astrónomo y gran propulsor de nuestro ideal Mr. Camilo Flammarión. La labor de este insigne sabio, en favor de la verdad, lo hacen merecedor de la simpatía que todos los amantes del bien y del progreso sienten por tan esclarecido hombre de ciencia.

Congreso Espiritista Internacional de 1925

Hemos recibido el boletín de la Federación Espiritista Internacional en la que publica una circular pidiendo el concurso de todos los espiritistas del mundo entero para el mejor éxito del Congreso a realizarse en el mes de Septiembre próximo en París. Al mismo tiempo se solicita la cooperación pecuniaria para afrontar los gastos que él demande y a tal fin se indica que los donativos pueden enviarse al Sr. Rupert, 8 rue Copunic, París 16e.

Se pide también a las Sociedades Espiritistas como así también a los estudiosos

envíen sus trabajos antes del mes de mayo.

De la revista "Luz del Porvenir" extractamos el tema que presenta el distinguido Prof. Ernesto Bozzano:

"De la alta importancia teórica de la inevitable ley de "relación psíquica" en las manifestaciones metapsíquicas de orden inteligente.

"Esta ley constituye la base fundamental de toda comunicación supra-normal entre espíritu y espíritu, sea encarnado o desencarnado, y corresponde exactamente a la "ley de afinidad" en el universo físico, sirviendo esta última de base fundamental a toda relación entre molécula y molécula; de forma que puede afirmarse que estas dos grandes leyes de la naturaleza — complementaria una de la otra — son las que gobiernan el universo. Y de igual manera que dos moléculas de diferente composición atómica **no se atraen**, tampoco dos espíritus que tengan diferente grado de evolución **se ponen al unísono**, lo que equivale a decir que no pueden comunicarse entre sí, como ocurre con la T. S. H., en la que dos circuitos no pueden comunicar uno con otro sin estar "sintonizados", o como dos cuerdas armónicas no vibran al unísono si no poseen idéntica tensión vibratoria. Lo mismo pue-

de decirse de las comunicaciones entre muertos y vivos obtenidas por un médium, como de toda comunicación supra-normal entre los mismos, pues sólo son posibles mediante la **previa existencia de una relación psíquica**. De una manera decisiva lo comprueba el análisis comparativo de los hechos, comenzando por el modo de exteriorización de los fenómenos telepáticos, telestésicos y psicométricos y acabando por las condiciones requeridas para las comunicaciones mediatas entre vivos.

"Es conveniente insistir sobre esta ley fundamental de toda manifestación psíquica de orden inteligente, sobre todo en lo que concierne a los casos de comunicaciones mediatas entre vivos o de comunicaciones telepáticas entre subconsciente y subconsciente; y es conveniente insistir, porque los adversarios de la hipótesis espírita olvidan con demasiada frecuencia la ley en cuestión, cuando se trata de explicar naturalísimamente los numerosos casos de identificaciones espíritas que se resisten a dejarse explicar por sus teorías. Y la olvidan, porque la ley de "relación psíquica", **poniéndoles en la imposibilidad de invocar el omnisciente subconsciente**, haría que ganasen el pleito los campeones de la hipótesis espiritista".

"Ernesto Bozzano".

No son Espiritistas

Los que titulándose de tales, lucran, explotan y engañan. El Espiritismo no se ocupa de adivinación, cartomancias, sortilegios, ni de cosa alguna para embaucar a los profanos; y declaramos que, todo aquel que en su nombre realiza tales actos, exija o no remuneración en pago de sus mistificaciones, es un vulgar estafador.

Sesiones del Consejo Federal

Se hace saber a todos los afiliados a Sociedades Confederadas, que el Consejo Federal celebra sus sesiones ordinarias, los segundos y cuartos viernes de cada mes a las 20.30 horas, teniendo aquellos acceso al local de la Confederación Espiritista Argentina, Belgrano, 2935, los días citados, previo un comprobante, expedido por la Sociedad respectiva.

SOCIEDADES CONFEDERADAS

Capital:

“Amalia Domingo Soler” — Guayrá 4944, Villa Urquiza, Capital — Lunes, desarrollo; Miércoles, sesión medianímica para socios activos, y Sábados conferencias públicas, a las 20 y 30 horas.

“Benjamín Franklin” — Andrés Arguibel 2321 — Martes: a las 20.30 horas: Conferencia y Estudios doctrinarios; Jueves: a las 21 horas, sesiones de desarrollo para socios facultados; Domingos 1° de cada mes: a las 16.30 horas: Conferencias generales.

“Constancia” — Tucumán 1736 — Miércoles a las 21: Conferencias públicas. Jueves: Sesiones para asociados.

“Fraternidad” — Belgrano 2935 — Domingos a las 16 horas: Conferencias públicas; Martes: Sesión general para socios; Jueves: Estudios determinados.

“Hacia el Camino de la Perfección” — Estados Unidos 1609 — Lunes de 20.30 a las 22.30 horas: clases de dibujo; martes a las 20.30 horas, sesión para socios.

Martes, jueves y sábados, de 14 a 17 horas, clases de Mecanografía.

Miércoles, a las 20.30 horas, clases de Contabilidad.

Jueves, a las 20.30 horas, sesión para socios activos.

Viernes de 20.30 a 22.30 horas, y Sábados de 15 a 17 horas, clases de Inglés.

Domingos, de 9 a 12 horas, clases de corte y confección y bordados a máquina.

“Igualdad”, Venezuela 3538.

“Lumen” — Alsina 2949 — Martes: a las 21 horas: Conferencias públicas; Sábados: sesiones para socios.

“Nueva Providencia” — Herrera 1680 — Martes sesión medianímica para socios activos.

“Sol del Porvenir” — Irala 46 — Martes y Sábados: Sesiones a las 21 horas

“Víctor Hugo” — Azara 422 — Martes a las 20.30 horas: Sesiones para socios. Sábados a las 20.30 horas, conferencias; tema a elección.

Interior:

“Caridad Cristiana”, Lonquimay, Territorio de la Pampa.

“Caridad y Constancia”, Bánfield, Peia. de Buenos Aires.

“Esperanza del Porvenir”, Santa Rosa, Territorio de la Pampa.

“Hacia el Camino de la Perfección”, Godoy Cruz, Peia. de Mendoza.

“Hermanos Unidos”, Cabildo, Peia. de Buenos Aires.

“La Fraternalidad Humana”, Real del Padre, Peia. de Mendoza.

“La Salud”, Balcarce, Peia. de Buenos Aires.

“Luz de la Pampa”, Santa Rosa, Territorio de la Pampa.

“Mundo de la Verdad”, La Plata, Peia. de Buenos Aires.

“Nueva Era”, San Rafael, Peia. de Mendoza.

“Pancho Sierra”, Loberia, Peia. de Buenos Aires.

“Regeneración”, La Dulce, Peia. de Buenos Aires.

“Sáenz Cortés”, Pehuajó, Peia. de Buenos Aires.

“LA IDEA”

Precios de Suscripción

Un año	\$ 2.50
Número suelto	\$ 0.20
Número atrasado	\$ 0.30

TARIFA DE AVISOS

	1 año	6 meses
1 página	\$ 60.—	32.—
1/2 »	» 32.—	17.—
1/4 »	» 17.—	9.—
1/8 »	» 9.—	5.—
1/16 »	» 5.—	3.—